



Envoyé en préfecture le 24/11/2023

Reçu en préfecture le 24/11/2023

Publié le

ID : 013-211300157-20231120-23\_05\_27-DE



# RAPPORT D'ACTIVITÉ DE LA RÉSERVE COMMUNALE DE LA SÉCURITE CIVILE

## SAISON 2023

# Sommaire

I.	<i>Organigramme</i> .....	3
II.	<i>Le Comité Communal des Feux de Forêt (CCFF) devient la Réserve Communale de Sécurité Civile (RCSC)</i> .....	3
III.	<i>Bilan des interventions</i> .....	4
IV.	<i>Surveillance en forêt</i> .....	5
V.	<i>Activité générale</i> .....	5
VI.	<i>Quelques chiffres</i> .....	5
VII.	<i>Formations Association Départementale des Comités Communaux Feux de Forêts (ADCCFF)</i> ...	6
VIII.	<i>Budget</i> .....	6
IX.	<i>Divers</i> .....	7

## I. Organigramme

Responsable : AGNEAU Jean-Paul

Cadres : SICARD Bernard / BOUQUET Claude / PRONO Francis / CHABRE Patrick

25 bénévoles au total dont 20 hommes et 5 femmes.

## II. Le Comité Communal des Feux de Forêt (CCFF) devient la Réserve Communale de Sécurité Civile (RCSC)

2023 est la première saison au cours de laquelle les bénévoles ont patrouillé sous le nom de la RCSC.

Pour rappel, lors du conseil municipal du 26 avril 2022, le CCFF a changé de statut et porte le nom aujourd'hui de réserve communale de sécurité civile. Le but principal était de constituer un groupe de personnes dont les compétences pourront être utilisées en cas de crise ou lors de catastrophes naturelles.

Elle repose tout comme le CCFF sur la base du bénévolat, les membres sont des collaborateurs du service public.

Une convention a été faite avec les communes limitrophes dans le cadre des missions de la RCSC. Parmi ces communes, on retrouve Aix-en-Provence, Gardanne, les Pennes Mirabeau, Cabriès, et Simiane.

Hors période de crise, les missions de la RCSC sont les mêmes que l'ex CCFF avec la surveillance et la protection de nos espaces naturels. On compte aussi la sensibilisation, d'une part dans les écoles et d'autre part liée aux obligations légales de débroussaillage.

Les bénévoles participent aux activités sportives et festives de la commune, portent assistance aux personnes et participent aux cérémonies patriotiques. Enfin, ils aident les communes sinistrées sur demande.

Toutes ces actions sont sur la base du volontariat et des disponibilités de chacun.

En période de crise, la RCSC a pour missions d'informer et d'alerter la population, d'aider les personnes sinistrées et doivent assurer la surveillance des lieux sinistrés. De plus, elle apporte toutes aides possibles aux services municipaux et assurent le soutien logistique.

Après la crise, elle aide les services municipaux à assurer le retour à la normale et accompagne les sinistrés dans leurs démarches administratives.

Le statut ayant changé, le fait de passer en réserve permet aux bénévoles maintenant d'intervenir en cas d'incendie bien sûr mais également lors de séismes ou d'inondations. Ils sont désormais opérationnels du 1 janvier au 31 décembre alors qu'auparavant la période allait de juin à mi-septembre.

Sur les 119 communes des Bouches-du-Rhône, 80 communes ont créé un CCFF ou RCSC. Seulement 5 ont été sélectionnées pour assurer les véhicules spécialisés d'interventions (VSI) dotés d'une radio ANTARES, dont Bouc-Bel-Air.

### III. Bilan des interventions

Lors de cette saison, sur la commune, la RCSC est intervenue qu'une seule fois pour un feu de poubelle, contre une dizaine de départ en 2022.

Preuve que les efforts de surveillance, de sensibilisation et de prévention ont porté leurs fruits.

#### **Interventions dans la commune :**

La RCSC est intervenue à plusieurs occasions, tel que notamment :

- La course contre la faim au collège Georges Brassens durant laquelle les bénévoles sont intervenus 14 fois pour apporter les premiers soins
- Le cross des écoles de la Bergerie, où ils sont intervenus 5 fois pour des blessures légères
- Le feu d'artifice du 1 janvier
- La course de côte
- L'armistice du 8 mai
- Des concerts
- La nuit des associations du 8 juillet
- La surveillance lors de la course du site de Lafarge
- L'arrosage de centaines d'arbres avant leur plantation souhaitée par la mairie

Ils étaient présents à l'assemblée générale à Venelles, réunion programmée par l'ADCCFF afin de faire un bilan général des interventions réalisées.

Tout récemment, ils étaient présents avec un stand lors du forum des associations survenu ce samedi 9 septembre.

A chaque intervention, le but principal est d'assurer la surveillance et intervenir au plus vite.

Les bénévoles sont sollicités pour avoir des renseignements concernant les obligations légales de débroussaillage.

#### **Interventions hors commune :**

Ils sont intervenus au mois d'août à Luynes pour un incendie qui a pu être maîtrisé rapidement et sur les Pennes Mirabeau pour un incendie également.

Tout récemment, ils ont dû se déplacer à Martigues en pleine nuit pour amener la remorque de la métropole. Un immeuble menaçait de s'effondrer et 200 personnes ont dû être évacuées. La remorque a permis d'apporter 50 lits et draps ainsi que des jeux pour les enfants.

#### IV. Surveillance en forêt

Depuis maintenant plusieurs années, pendant les vacances d'été, des vététistes et tout récemment des cavaliers sillonnent la commune pour repérer d'éventuels départ de feu. Ils sont encadrés par la RCSC avec qui ils sont en permanence en liaison. Ce sont des jeunes entre 14 et 17 ans, eux aussi bénévoles, qui s'investissent aussi dans l'intérêt de la commune.

Il y avait cette année une cinquantaine de vététistes pour 4 encadrants et une douzaine de cavaliers pour 1 encadrant, répartis sur 3 sessions qui ont commencé le 3 juillet et se sont terminées le 11 août.

Du lundi au vendredi, ils ont parcouru les massifs en vtt ou à cheval et ont coopéré avec les chasseurs pour l'aménagement de points d'eau ou de débroussaillage.

Ils sont les yeux de la RCSC. Toute cette surveillance a très certainement contribué au fait qu'il n'y ait eu aucun départ de feu en forêt cette saison.

La RCSC a dû intervenir lors des chutes à vélo. Ils ont également accompagné les jeunes pour une visite à la caserne des pompiers de Gardanne.

Les jeunes ont fait preuve de motivation pour leur action de prévention de surveillance et d'alerte. A noter qu'une vingtaine d'entre eux ont défilé pour le 14 juillet.

Cet engagement a fait l'objet de reportages diffusés sur différentes chaînes de télévisions. Un reportage sur les jeunes et sur la RCSC a été réalisé par TF1 et ils sont également passés sur radio classique au mois de juillet.

C'est un engagement mis de plus en plus en valeur, tout comme la RCSC, qui chaque année, prend de plus en plus d'importance et se fait connaître du grand public.

#### V. Activité générale

**En basse période** : d'octobre à mai, une réunion est prévue le premier mardi du mois.

**En haute période** : de juin à septembre, deux réunions sont organisées, les premiers et troisièmes mardis du mois.

Lors des réunions, un état récapitulatif de tout ce qui s'est passé est réalisé depuis la dernière réunion.

En moyenne, une quinzaine de personnes sont présentes.

#### VI. Quelques chiffres

Au cours de cette saison, 433 permanences se sont tenues, ce qui équivaut à 2 461,50 heures, soit presque 103 jours de surveillance.

Il y a eu 410 heures de patrouille pour 145 sorties.

Au total 7107 km ont été parcourus avec les 6 véhicules qu'ils ont à disposition.

Concernant les VSI : la RCSC a réalisé 381 heures de surveillance et de surveillance accrue a été faite tout le mois de juillet de 11 heures jusqu'à 21 heures, à raison de 3 personnes par jour sur 15 jours.

Avec les 6 véhicules à leur disposition, 977 litres de carburant ont été nécessaires pour un total de 1672€.

## VII. Formations Association Départementale des Comités Communaux Feux de Forêts (ADCCFF)

Les bénévoles du RCSC ont pu avoir accès à la formation intitulée « exercice domino ». C'est un exercice européen pour les séismes avec les matières dangereuses.

- Formation organisation et partenaire sur 2 jours : partie administrative et présentation à Marseille du pc forêt
- Formation radio : utilisation des différentes radios
- Cartographie DFCI : lecture de carte
- Formation connaissance et utilisation des moyens hydrauliques : utilisation des moto pompes sur les véhicules
- PSC 1 : prévention secours civique, premiers secours
- Formation conduite 4x4 tout terrain
- Formation risques majeurs : organisation de la réponse de sécurité civile (ouvert aux élus), comment réagir en cas de risques majeurs
- Sensibilisation des scolaires, prévention et information

A noter que ces formations sont obligatoires pour les nouveaux arrivants.

Le responsable, M. Jean-Paul AGNEAU, insiste à ce que tout le monde soit inscrit de nouveau à la formation PSC 1 tous les 2 ans.

Une nouvelle personne a intégré la réserve cette saison : M. BECHINI Gilbert.

3 personnes seraient intéressées pour intégrer la RCSC lors de la nouvelle année.

## VIII. Budget

- Budget fonctionnement

Le budget fonctionnement d'un montant de 9250€ est utilisé pour les vêtements de travail, les primes d'assurance, les cotisations d'assurance, l'alimentation et le petit équipement (ex : radios, batteries). 4 200€ ont été utilisés pour la vêtue des nouveaux habits du fait d'être passé en RCSC.

- Budget investissement

Le budget investissement de 300€ a été dédié à l'acquisition d'un rétroprojecteur cette année.

Toutes les demandes ont été acceptées et une augmentation au niveau de l'alimentation a été réalisée.

Le budget prévisionnel est estimé à 9550€.

## IX. Divers

Ce 4 octobre 2023, le local fêtera ses 10 ans.

La RCSC représente une deuxième famille et le responsable est ravi de ses coéquipiers dans l'ensemble.

La saison s'est terminée ce dimanche 10 septembre.

On note une entente cordiale avec les agents de la police municipale tout comme avec les services de la mairie.

L'objectif est également d'assurer la relève pour les années à venir.

Envoyé en préfecture le 24/11/2023

Reçu en préfecture le 24/11/2023

Publié le



ID : 013-211300157-20231120-23\_05\_27-DE